

Evocaciones de mocedad en el ase-
sino de José María Maura

La víctima jamás hizo política. — Era hombre incansable para el trabajo, de probidad extraordinaria. — ¿Es que tienen que pagar los justos por los pecadores?

Algun día se podrá escribir sobre muchos temas que hoy, por lo visto, están vedados a un escritor y a un periodista que no ha pensado jamás en otra cosa que en servir a España. Algun día nos devolverán la libertad que tanto se pregunta y tan poco se practica. ¡Desdichado país, que cuando gobernan las derechas tiene que vivir en Estado de Guerra o de Alarma, con la Prensa sometida a los censores, y cuando gobernan las izquierdas tiene que sujetarse igualmente a medidas excepcionales.

El jefe de la Ceda, señor Gil Robles, ha publicado esta noche unas largas declaraciones acerca de la actitud de Acción Popular y de sus propósitos después de la derrota electoral. En ellas se alude al "quie-
tismo suicida de las gentes llamadas de orden": Y afade el señor Gil Robles que ese concepto del orden le parece cada día más falso.

Mas adelante, ataca a una parte de la burguesía, por entender que no ha sabido interpretar los anhelos de justicia social de nuestro tiempo. Y dice: "Ahora, pagarán muchos justos por pecadores".

Mi crónica de hoy tiene un poco de res-
puesto y otro poco de glosa a esas palabras del señor Gil Robles.

Ya ha caído el primer justo —el pri-
mero— por no sabemos qué pecador. Han
asesinado en Bilbao a José María Maura.

Todavía recuerdo—evocaciones de mocedad—su llegada a la capital vizcaína. José María, el menor de los hijos de don Anto-
nio, no sentía la menor inclinación hacia la política. Era, de todos los hermanos, el más despegado del ambiente político que se res-
piraba en el hogar paterno. Le abrían los
negocios, el trabajo creador en una empre-
sa, la lucha económica...

Don Antonio confió la suerte y ventura de su hijo a su amigo más íntimo, el señor Berge. Inicióse el joven Maura en la vida mercantil al lado de personalidades muy prestigiosas de Bilbao. Fue muy bien acogido por lo más grande de la sociedad bili-
baina y empezó a trabajar en aquellas ofi-
cinas que, por la época a que me refiero, eran un centro de febril actividad, no su-
perado en España. Casó con una señorita
de la alta burguesía.

Aquel día conocí yo de vista a don Anto-
nio Maura. Parece que le veo pasar Gran
Vía adelante, en compañía del conde de Aresti. Estaba en su mejor instante, doblaba
y el cabo de la madurez y entraba lenta-
mente solemnemente en la ancianidad. Pero
tan erguido como era parecía el arquetipo de la vitalidad misma.

José María Maura, asociado con uno de los hijos de don Daniel Aresti, instituyó du-
rante la Gran Guerra una sociedad dedica-
da a negocio de carbones y consignaciones
marítimas. Le sirvió bien la fortuna. Reunió
un gran caudal que durante la post-guerra,
vino a menos en razón de la caída que todos
los negocios sufrieron.

Pero, hombre incansable para el trabajo, de una probidad extraordinaria dispuesto siempre a la lucha, bien dotado para la crea-
ción de nuevas empresas o para la dirección de las ya constituidas, el desplomaje general
accedió con posterioridad a la guerra no
le quebrantó el ánimo. Siguió con sus ne-
gocios de carbones y con el de carbones. Des-
censo de nuevos horizontes, amplió el radio
de su esfuerzo y de su tarea dedicándose a los seguros.

Así hay que aceptarla y así hay que practicarla, sin regatearla devociones ni fervores.

Manuel AZNAR.

(De "Heraldo de Aragón").

LARGO CABALLERO ANUNCIA UNA
NUEVA REVOLUCION, CASO DE
QUE EL GOBIERNO NO ATIEN-
DA SUS ADVERTENCIAS

Paris.—Largo Caballero ha sido inter-
viewado por M. Dascair, representante de
"L'Intransigeant" en Madrid.

Largo Caballero aseguró al periodista
francés que la alianza de los republicanos
de izquierda con los comunistas, socialis-
tas y anarquistas, después de la revolu-
ción de 1934, ha permitido al señor Az-
náez tomar el Poder con un programa que
les impusieron.

Ellos se reservan la captura del poder
totalitario para cuando puedan. Mientras,
apoyarán a Aznáez, si Aznáez cumple lo
prometido. Los compromisos consisten, pri-
mero, en luchar contra las derechas; en la
amnistía, que ya se obtuvo; en que los
trabajadores despedidos por huelgas
se reintegren a sus puestos y castigar a
los jefes leales que dominaron la re-
volución de Asturias.

Largo Caballero afirma que ellos im-
pondrán su voluntad, cueste lo que cueste.
Reconoce Largo Caballero que los re-
publicanos de izquierda se han vuelto ya
un poco conservadores, y anuncia que si,
pese a sus advertencias, continúan en es-
ta vía, el partido socialista entero se le-
vantará contra el Gobierno, lo que será
nuevamente la revolución.

Al preguntarle el periodista francés si
estaban armados para un nuevo golpe de
fuerza, una sonrisa vagó por los labios de
Largo Caballero, que hizo un gesto como
dando a entender que todo está pre-
visto.

En cuanto a Cataluña, Largo Caballero
aprueba enteramente la autonomía, pero
nunca el separatismo.

Prevé para el futuro la organización de
España en una República federal, tipo suizo,
que dependería de un Poder central establecido en Madrid. Este fu-
turo se halló muy inmediato.

A juicio de Largo Caballero, pronto,
muy pronto, España vivirá bajo el régim-
en socialista. En este día los socialistas
abordarán los grandes Bancos, nacionali-
zarán la tierra y suprimirán el paro cons-
truyendo carreteras y ferrocarriles.

Algunos de los heridos los son de ca-
racter grave.

ASESINAN A UN FASCISTA Y PRO-
MUEVEN UNA MANIFESTA-
CION EN LA QUE MUEREN
OTRAS DOS PERSONAS

Quintanar de la Orden. — En Puebla de Almoradiel, localidad próxima a esta
población, se han desarrollado sanguinie-
tos sucesos. Esta madrugada, cuando se
retiraba a descansar, fue muerto a tiros
el vecino Higinio Sepúlveda, de filiación
fascista.

Con este motivo se formó hoy una ma-
ifestación que recorrió varias calles, y al
dirigirse a la casa del alcalde, fue reci-
bida por una descarga que le hizo un
grupo de individuos apostados en las pro-
ximidades. Resultaron dos personas muer-
tas y cinco heridos, de estos una mujer.

Los ánimos están muy exaltados y se
temen desórdenes. Han llegado dos ca-
miones con guardias de Asalto y está
concentrada la Guardia civil.

Algunos de los heridos los son de ca-
racter grave.

CRONICAS REGIONALES

En Bilbao ha comenzado a actuar la comisión Conciliatoria de despedidos. — Detención de dos complicados en un robo de joyas. — Se conceden 360.000 pesetas para construir un grupo escolar en Baracaldo. — La Gestora provincial de Alava nombra arquitecto al señor Apraiz. — Un obrero electrocutedo en Goizeta

ALAVA

EL SEÑOR APRAIZ ES NOMBRADO AR-
QUITECTO

Alava.—Celebró sesión en la tarde de ayer la Gestora provincial destacando entre los asuntos más importantes aprobados el que se refiere a la reposición como arquitecto provincial del que lo fue interinamente don Julián Apraiz, decretándose el cese del que regentaba dicho cargo en la actualidad, don Jesús de Guineo.

TRABAJO A LOS OBREROS PARADOS
El Ayuntamiento se propone intensificar algunas obras a fin de conjurar la crisis de trabajo que se padece en Vitoria.

Entre las obras que se proyectan para dar trabajo a los parados figura la aper-
tura de dos nuevas calles.

NAVARRA

NINO MUERTO DE UNA CADA

Pamplona.—Dicen de Ara que encontraron
despidos jugando varios niños en un pajar, uno de ellos llamado Honorio Burguado, de 5 años de edad, se cayó hasta el corral, recibiendo tal golpe en la cabeza, que a consecuencia del mismo falleció.

OBRERO ELECTROCUOTADO

Comunican de Goizeta que un empleado de la Sociedad Electra Astogarraga llamado Lucio Huici Lasarte, de 31 años de edad, recibió tan fuerte descarga eléctrica que murió instantáneamente.

Según parece esta muerte se debió a imprudencia de otros empleados que dijeron
habían cortado la corriente, no siendo cierto.

Huici se confió ante la afirmación de sus compañeros y encontró la muerte.

LOS SUCESOS DE AYER EN PAMPLONA

De los luctuosos sucesos ocurridos ayer en Pamplona, de los que resultaron once he-
ridos, cuatro de ellos de suma gravedad, damos amplia referencia en otro lugar de este número.

VIZCAYA

AL ENTIERRO DEL SEÑOR MAURA

Bilbao.—El gobernador civil señor Varela
asistió hoy al entierro de don José María Maura (d. e. p. d.)

El señor Varela llevaba también la repre-
sentación personal de don Manuel Aznáez.

LA COMISION CONCILIATORIA DE
DESPIDOS

Nos dijo el señor gobernador que le ha-
bía visitado la Comisión Conciliatoria de
despidos.

Me ha dado cuenta, añadió, de su consti-
tución y del espíritu de comprensión y
transigencia que anima a sus componentes,
que son los que siguen:

Don Pedro Elgoibar y don Miguel Vega,
por los patronos; y don Paulino Gómez y
don César Moya Villanueva, por los obre-
ros.

Presidente dicha Comisión, el delegado del
Trabajo señor Lacort.

Esta Comisión ha publicado en la Pren-
sa una nota llamando a la comprensión a las
Empresas para que, sin resistencias ni
discusiones, faciliten la exacta aplicación
del decreto de readmisión de obreros.

Yo suscribo, por mi parte, agregó el se-
ñor Varela, esa nota y estoy seguro que la
clase patronal vizcaína atenderá la petición
que se hace.

Así hay que aceptarla y así hay que practicarla, sin regatearla devociones ni fervores.

Manuel AZNAR.

(De "Heraldo de Aragón").

EL NUEVO SECRETARIO PARTICULAR

Ha llegado procedente de Sevilla el em-
pleado de la Jefatura de Industrias don Jo-
se M. Serrano, que se ha hecho cargo de
la Secretaría particular del señor gober-
nador.

A los propietarios de
Málaga les
embargan las casas

Málaga.—Sigue con toda energía la ac-
ción del Ayuntamiento para que los pro-
pietarios realicen en los pisos de alquiler
obras de seguridad y saneamiento.

Se ha llegado ya al embargo de dos ca-
sas, cuyos dueños no han realizado las ob-
ras negándose, además, a pagar la multa co-
respondiente.

AGRADECIMIENTO

En vista de las numerosas pruebas de
afecto que está recibiendo la familia de don
Vicente Garagorri Mendizábal (q. e. p. d.),

fallecido el día 17 de febrero pasado y no
pudiendo hacerlo personalmente, nos rue-
gan les demos las más afectuosas gracias a
todos cuantos les han testimoniado su pe-
ste.

— La señora viuda, hija y demás familia-
res de don Augusto Aguirre, recientemente
fallecido, nos ruegan ante la imposibilidad
de hacerlo personalmente, testimonios su-
mas profundo agradecimiento a todos cuan-
tos les han manifestado su pesar con tan
triste motivo.

NOTAS DE LUTO

Ayer, viernes, tuvieron lugar los funera-
les y conducción del cadáver de la virtuosa
señora doña Mercedes Villaseca e Iriarte
cuya muerte tan profundo pesar ha causa-
do entre todos aquellos que con su amistad
se horabran.

En ambos fúnebres actos se pusieron de
manifiesto las simpatías con que contaba la
fina y la consideración que entre nosotros
gozan sus parientes y allegados.

A sus desconsolados hermanos doña Ele-
na, doña Gregorio, ausente, y doña Laura
ausente, sobrinos, primos y demás parien-
tes, renovamos nuestra amistad y con-
dolencia por la desgracia sufrida.

Actitud laudable de
un periodista

Madrid.—El periodista y político don
Juan Pujol ha participado ayer al grupo de
obreros despedidos de los talleres tipogra-
ficos de "Informaciones" que, manteniendo
su palabra, dejan el pan con sus obre-
ros, les cede la mitad de las dietas que
corresponden como diputado.

PREGCIOS DE SUSCRIPCION

En España:

3 meses, 10'50; 6 meses, 21'00; un año,
42'00 pesetas

En el extranjero:

3 meses, 21'00; 6 meses, 42'00; un año,
84'00 pesetas

INFORMACION DE NAVARRA

Al intentar asaltar "Diario de Nava-
rra" resultan once personas heridas,
cuatro de ellas graves

Monzón, penetra en la Diputación y cierra las puer-
tas, dando origen a que intervengan las autoridades,
a que se forme después una manifestación y se des-
faque de la misma un grupo que dispara contra la
Redacción de un colega. — La guardia civil se ve obli-
gada a hacer una descarga resultando varios heridos,
en su mayoría jóvenes de 15 a 16 años.

MONZON SE APODEERA DE LA
DIPUTACION

Pamplona.—A las tres de la tarde de
ayer, el empleado de la Diputación llamado

Monzón, significado comunista de Pamplona,

con un grupo de amigos penetró en la

Diputación, no sintiendo sospechas su-
entradío en el Palacio provincial debido

precisamente a ser empleado.

Una vez dentro de la casa, Monzón y sus
amigos cerraron todas las puertas, que-
dando ellos dentro.

EL GOBERNADOR SE REUNE CON LAS
AUTORIDADES

Momentos después, el gobernador se re-
unió con los diputados provinciales y con

los diputados a Cortes electos por Navarra, cambiando impresiones sobre lo que ocurría

para tomar las medidas necesarias en evi-
tación de incidentes mayores.

SE ORGANIZA UNA MANIFESTACION

Cerca de las ocho de la noche se organi-
zó de improviso una gran manifestación

que recorrió las calles de la ciudad con un

cartel al frente desde el que se pedía la